
! ! ! 致力于苏州河治
理!!"岁的 "上海市荣
誉市民#!杨曹文梅

!"#$年国庆节前夕，%&岁的杨
曹文梅专程从美国来到上海。当薄
施脂粉、身着酒红色唐装的她接过
“上海市荣誉市民”的证书时，老人
家用一句软糯又标准的上海话道了
声“谢谢”。
杨曹文梅是美籍华人，可她却

是位地地道道的上海人。#%!$年出
生的她早年毕业于上海圣约翰大
学，!&岁时去了美国。在她 $'岁时
的 #%%(年被委任为美国驻亚洲开
发银行大使和执行董事。
杨曹文梅是美国历史和亚洲开

发银行建行以来第一位获美国政府
委任的亚裔女性。光是这个委任就
能看出美国政府对她的重视。
对上海怀有特别的感情的杨曹

文梅但凡出席的国际会议、重大论
坛，她发表演讲只说上海话。有人质
疑，她便回复说：“因为上海是我的
家乡，上海话是我的家乡话，我不会
忘本。”可见她对上海的一街一弄、
一草一木倾注了全身心的挚爱。
杨曹文梅觉得自己应该做点什

么，为上海故乡做点什么，为天蓝水
清的环境做点什么，为苏州河的优
化做点什么。
杨曹文梅决定利用自己在亚洲

开发银行工作的优势，推动上海苏
州河环境整合整治项目。可是，申请
这个项目的贷款并不容易，刚提交
讨论，美国政府方面就以一个“)*”
拒绝了。理由也很合理：亚洲开发银
行的贷款是用来帮助亚洲人民解决
最基本的生活问题，用于人道主义
援助的项目，一般不考虑环保和基
础建设项目。换言之，苏州河治理的
项目目前还轮不上批准贷款……
杨曹文梅不服气：人道主义援

助？苏州河环境治理怎么就不是人
道主义援助呢？人道主义提倡关怀
人、爱护人、尊重人，是一种以人为
本、以人为中心的世界观，苏州河环
境的优劣直接影响上海人民的生
活，我们当然要治理苏州河水质，改
善沿岸环境。这是一件对人道有着
重要意义的事。
为了阐述治理苏州河是一个人

道主义的项目，杨曹文梅执着地一
次次说服亚洲各国驻亚洲开发银行
的大使们，还不间断地游说华盛顿
国会，甚至于找到美国国会议员动
之以情，晓之以理。
一年又一年，在杨曹文梅锲而

不舍的努力下，+%%,年，上海苏州
河环境整合整治贷款项目终于得到
了批准和实施。这一年，杨曹文梅已
经 '!岁了，百感交集的她感慨万
分，想到自己终究为上海故乡做了
点事，所有的辛劳和委屈就在那一
刻烟消云散了。

杨曹文梅的努力还在继续，在
她的争取下，治理工程不仅确保了
顺利上马，还由此启动了项目总投
资为 $'-(,亿人民币的苏州河环境
综合整治一期工程，实现了上海市
人民政府向全市人民承诺的苏州河
干流 !&&&年底前基本消除黑臭的
阶段性目标，并引领推动了二、三期
项目的顺利实施。
杨曹文梅带来的不仅仅是迎刃

而解的资金，她还联络了一批国际

上著名的水专家来到上海，带来了
先进的技术标准和理念 那些年里，
已是高龄的她频繁地往返于上海和
美国，参与对苏州河综合治理后续
进展情况的深入调研，督促参加技
术援助的各国城市发展专家留下经
得起历史检验的水资源管理工程。
她还提出了让苏州河两岸百姓改善
生活的许多建议———在河道两旁修
建绿化带，提供休闲娱乐养生的场
所，为河道输氧，恢复水生生物的再
生……

史上唯一!菲律宾
籍父子同获"上海市荣
誉市民$

接到荣获 !&#'年“上海市荣誉
市民”称号的通知后，施学理第一时
间把这个喜讯告诉了父亲施恭旗。父
亲 !&&.年先于他获得“上海市荣誉
市民”的称号，当时，他小心翼翼地拿
着父亲带回的那枚正面印有上海市
市花白玉兰、背面印有上海地标外滩
的奖牌羡慕地看了又看，这时，他听
见父亲说：“儿子，有朝一日我希望你
也能成为‘上海市荣誉市民’。”
施学理不假思索地回答：“怎么

可能？”
父亲反驳道：“怎么不可能，只

要对得起良心，努力尽心地去做好
工作，一定会有收获的。”
在施学理的内心，父亲就是他

的榜样。施恭旗是祖籍福建的菲律
宾华侨，在当地经营着一家有着 '"

多年历史的家族企业。+%%(年，他
来到上海投资建厂，是最早一批来
沪投资的外商。他创立的“上好佳”，
寓意“好家在上海”，至今有着好口
碑。正是缘于这个美好的意愿，也正
是看好中国的市场，哪怕当时企业
遭遇了新旧观念的冲撞，哪怕亏损
了几百万元，哪怕有人退缩了，父亲
也咬牙坚持着，丝毫不动摇扎根在
上海的决心。

+%%$年，他们公司在中国的业
务突飞猛进，父亲将施学理从菲律
宾召到上海，跟在身边“学生意”，用
意很明确，拓展中国膨化食品市场，
接手中国区的业务。也从那时起施
学理与上海结下了不解之缘。至今
他还记得踏上上海这片土地时有种
强烈的感受：上海有股蓄势待发的
力量，是个让人心潮澎湃的地方。这
种感觉至今依然。

!!年来，父亲打下的江山，施
学理不仅保住了，而且事业蒸蒸日

上，已经在全国建立了 +.家工厂，
他甚至于颠覆了膨化食品等同于垃
圾食品的概念，“上好佳”在所有的
产品中除去了“反式脂肪酸”也找到
了适合儿童食用的健康的替代糖。
在行业内，他们一直保持位列三甲。

没有上海就没有公司的今天，
上海的沃土培育了企业。施家父子
由衷地感激上海，施家父子感恩上
海带给他们的成功，他们也竭力想
要报答上海，回报社会———

!""'年上海举办特奥会，施家
父子带领员工捐赠人民币 +"""万
元，成为上海特奥会最早的赞助商。
除了捐款，他们还协助组委会接待
菲律宾特奥代表团和运动员，派出
公司团队做志愿者。
他们还助力上海的精准扶贫项

目，他们在新疆、云南多地捐资修建
学校、帮助困难学生就学，多年来累
计捐款数高达 /'""多万元。

格林伯格!%如果
再活一次&我愿意活在
上海$

上海迈向未来的每一步努力，
都少不了外国友人的鼎力相助。就
在改革开放吹响新一轮号角的
+%%' 年，为顺应时代的发展，上海
市外事办又向市政府提出了申请：
那就是授予为上海做出过突出贡献
的外籍人士“上海市荣誉市民”的称
号。这个提议立刻得到了市领导的
重视和肯定，当年便向市人大提供
议案，并于 +%%'年通过了“上海市
荣誉市民”的决议。
时任美国国际集团董事长的格

林伯格就是首批荣获“上海市荣誉
市民”称号的外国友人。
腰板总是挺得笔直的格林伯格

其实已是位耄耋老人了。+%!.年出

生的他 $"年代加入美国全球性保
险及投资公司“史带公司”后担任副
总裁，+%$'年便出任“史带公司”创
立的美国国际集团01234董事长兼
首席执行官。也许，还没有第二个洋
“56*”比格林伯格更了解中国。!"

世纪 '"年代，当战略投资家们还没
有把中国纳入视线范围的时候，格
林伯格来了，他第一次访问中国是在
+%'.年。在以后的 ("多年里，他每年
都要造访中国几次，不是来旅游，而是
在调研，以致他得出了这样的结论：
“中国将成为全球重要的领导力量，你
不能忽视这样规模的国家。”

+%,% 年上海推出了一个重要
的决定：创建“上海市市长国际企业
家咨询会议”，每年举行一次，并把
会议的宗旨定位在：向市长提供有
助于提高上海经济发展水平、加速
上海经济改革和发展的信息与建
议。当时的上海并没有明确概念的
发展方向，浦东还是一大片农田，但
格林伯格了解的上海人民是没有什
么困难不能克服、没有什么奇迹不
能创造的，任何国家都难以达到上
海的发展速度……
上海以及上海人民用事实证明

格林伯格的预见是正确的。+%%"年
后，就在中国加入 78*几经挫折
时，格林伯格站出来四处发表演讲，
他积极地倡议美国政府给予中国永
久性最惠国的待遇，并多方努力，敦
促政府尽快完成与中国的入世谈判。

!""( 年中国大地遭遇了“非
典”，别人在撤资或观望的时候，格
林伯格却再一次飞来中国，义无反
顾地加大了对华的投资。他还向世
界呼吁：中国值得投资……

!""'年他又向上海特奥会组委
会个人捐赠 !""万美元以表支持……
从首次召开的“上海市市长国

际企业家咨询会议”到如今已持续

了 !'年。每一年的主题都与上海不
同阶段的发展重心密切相关，它是
名副其实的“头脑风暴”。而格林伯
格是唯一一位 !次出任“上海市长
国际企业家咨询会议”主席的国际
人士，也是创始成员中唯一一位至
今仍在任并与会的企业家。至今，他
仍坚持每年亲自撰写咨询报告，为
上海的发展和规划贡献着宝贵建
议。

格林伯格曾说：“123和中国一
起长大了，123是少有的起源于中
国的美国公司，中国给我们带来了
好运。中国是我的‘老家’，如果再活
一次，我愿意活在上海。”

藤本道生!我有一
个心愿&身后将一半的
骨灰留在嘉定紫藤园

中国第一家以紫藤为主题的公
园在上海的嘉定，它是由日本人藤
本道生先生建立的。除此以外，他还
先后在上海捐助建立了 .片紫藤长
廊，总长度达 !"""米以上。
随风摇曳的紫藤花穗缠绕着串

串深情，令人流连忘返。正是藤本道
生无偿捐赠了日本国宝级别长穗珍
稀紫藤品种，才得以使紫藤园弥漫
着浪漫和情怀，醉人又醉心。紫藤公
园已成为中国最著名的紫藤赏花地，
每年观花的人数高达 ."万以上。

+%%$年，上海为感谢他的此番
功绩，将“白玉兰荣誉奖”颁给了当
年 $/岁的他。
一年又一年，如今的藤本道生

先生已是 ,$岁的老人了，可他依然
每年至少 !次自费来嘉定紫藤园，
亲自修剪紫藤枝条、无偿传授技艺。
日本到上海少说也有 !"""公里的路
程，许多人都敬佩先生的坚持，藤本道
生的回答却简明又直白：“我希望象征
两地友谊的紫藤花一直盛开下去。”
紫藤园犹如老人孕育的一个孩

子，眼看着它从无到有，到茁壮成
长，老先生倾注了他全部的心力和
情感。那么，藤本道生先生是如何与
嘉定结缘的呢？原来，在他生活的村
子里有位和他父亲年纪相仿的长辈
在上海做纺织品生意，只要回家就
会向他讲述上海，久而久之，年幼的
藤本道生对上海心生向往之情。
+%%$年，为纪念上海的嘉定区与日
本冈山县和气町友好交流 +"周年，
时任和气町町长的藤本道生向当时
的嘉定区人民政府提出了在嘉定区
建立紫藤公园的建议。

紫藤的生长离不开水和阳光，
而嘉定是江南鱼米之乡，降水量充
沛，阳光充足，十分适合种植紫藤。
藤本道生特地从和气町的紫藤公园
里挑选出了花穗长且花色漂亮的品
种嫁接到野生的紫藤上，培育了 ("

个品种、+!"株紫藤苗。+%%'年 (月
+%日，他亲手将培育出的紫藤幼苗
种在了嘉定城南古城河畔……

("年来，凭借着藤本道生先生
在日本的政治地位和社会声誉，他
一直致力于中日友好交流。在他的
倡议下，“和气町青少年国际交流基
金成立”，他把募得的 ."""万日元
作为基金，连续 !,年资助家乡学生
访问上海，开展中日青少年国际交
流活动……!"+, 年的 + 月 (+ 日，
清晨的冈山在下雪，刚渡过 ,$岁生
日的藤本道生却推开家门走进了漫
天飞雪的天地。他开车前往机场，飞
往上海———嘉定紫藤园是他“思君
忆君，魂牵梦萦”的地方，今天他们
又在这个飘雪的冬天相会。
饮水思源，上海以最高贵的市

花向他们致谢。迄今，已有 ++",人
获得“白玉兰纪念奖”、(+"人获得
“白玉兰荣誉奖”9/(人成为“上海市
荣誉市民”。这些奖项没有任何物质
待遇，它们如同白玉兰一样高洁。
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!!! 编者按
“白玉兰奖”是上海唯一一个表彰外籍友人的奖项。创立于1989

年。于今已经有近30年历史。“白玉兰纪念奖”、“白玉兰荣誉奖”、
“上海市荣誉市民”形成了一个系列奖。迄今，已有1108人获得“白
玉兰纪念奖”、310人获得“白玉兰荣誉奖”,43人成为“上海市荣誉
市民”。“白玉兰奖”唯其评审的严苛、标准的高度，激烈的竞争，使它
们的含金量特别高，影响力日渐扩展，全球影响力日趋扩大。

" 时任美国国际集团董事长的

格林伯格是首批荣获!上海市荣

誉市民"称号的外国友人

" !白玉兰荣

誉奖" 的获得

者#藤本道生


